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Ação nos municípios de Aracaju, Aquidabã, Gracho Cardoso e Malhada dos Bois foi coordenada pelo MPSE e
teve a participação das forças de segurança; arquivos apreendidos foram anexados à investigação
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Fraudes em licitações provocam
mandados de busca e apreensão
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Cesta básica de Aracaju ainda é a mais barata

A OPERAÇÃO INTITULADA DE 'SOCIETAS ILLICITA' CONTOU COM A PRESENÇA DE MAIS DE 70 PROFISSIONAIS DAS INSTITUIÇÕES E FORÇAS POLICIAIS
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Tempo
Sexta-feira (05/07)

:: Muitas nuvens com possibilidade de
chuva isolada; temperatura máxima 28°C,
mínima 22°C; umidade máxima 90%, mí-
nima 60%; ventos fracos/moderados, di-
reção SE-E-SE. (Fonte: Inmet)

História de
comunidade

indígena estreia
nos cinemas
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Governo começa
renovar frota do
Samu; veículos
são antigos

BRASIL
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ARACAJU/ATALAIA NOVA

Licitação para
construção de
nova ponte já
tem vencedor
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O PRESIDENTE LULA E MINISTROS DURANTE A ENTREGA DE NOVAS AMBULÂNCIAS

Ricardo Stuckert/PR

Divulgação

EDITORIAL

Pelo Samu,
sobre renovação

de frota

A FLOR DO BURITI
Divulgação

CENA DO FILME PREMIADO EM CANNES
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Pelo Samu

“Em Sergipe, o Samu realiza
uma média de 4.127

atendimentos por mês

EDITORIAL

2 Opinião

Quando uma tragédia
ocorre, por negligên
cia ou fatalidade, a

primeira providência necessá-
ria é cuidar das vítimas. Mais
das vezes, isso significa ligar
para o Serviço de Atendimento
Móvel de Urgência (Samu).

Por isso é que o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva entregou, ontem 280 novas
ambulâncias para a frota do Samu, o serviço gratuito
para assistência de urgência e emergência em saúde.
Os veículos vão fortalecer o atendimento em 248 mu-
nicípios de 24 estados.

Lula destacou que a entrega faz parte da renovação
de frota, que deve contar ainda com mais 1.780 am-
bulâncias.

“Como é que pode você chegar numa cidade e ter
uma ambulância escancarada? Então, nós resolvemos,

depois de um longo e tenebro-
so inverno, nós resolvemos re-
novar outra vez a frota do
Samu”.

Lula faz bem. Trata-se aqui de
um serviço exemplar. Em Sergi-
pe, o Samu realiza uma média de
4.127 atendimentos por mês, se-
gundo levantamento realizado

anos atrás.
Os serviços prestados pelo Samu não interferem so-

mente na vida dos socorridos. A redução do número de
óbitos, do tempo de internação em hospitais e das se-
quelas decorrentes da falta de socorro precoce, conse-
quência imediata provocada pela expansão de suas
unidades, ajudam a minimizar os custos estratosféri-
cos do Sistema Único de Saúde. Essa única observação
deveria ser suficiente para demonstrar a importância
do Samu para o conjunto da sociedade, sem distinção.

Criança não é mãe, estuprador não é pai!
* Amanda Gomes Corsino

Na última terça-feira, dia 12, o conservadorismo
opressor que caracteriza esta Câmara dos Deputados
do Brasil demonstrou mais uma vez sua face ao apro-
var - em regime de urgência - o Projeto de Lei 1904/
24, de autoria do deputado Sóstenes Cavalcante (PL-
RJ) e outros 32 parlamentares. O projeto equipara o
aborto de gestações com mais de 22 semanas ao cri-
me de homicídio, um movimento que marca um retro-
cesso alarmante nos direitos reprodutivos das mulhe-
res brasileiras.

Atualmente, o aborto no Brasil é permitido em três
situações: quando a gravidez é resultado de estupro,
quando há risco à vida da gestante e em casos de anen-
cefalia fetal. Essas exceções são garantidas desde 1940
e visam proteger a saúde e os direitos das mulheres
em situações extremas. No entanto, o novo projeto de
lei altera drasticamente essa realidade, limitando o
aborto legal apenas até a 22ª semana de gestação,
mesmo em casos de estupro.

Equiparar o aborto ao homicídio em gestações com
mais de 22 semanas é uma medida cruel e desumana.
Muitas vítimas de estupro, especialmente meninas e
adolescentes, demoram a buscar ajuda devido ao trau-
ma e à falta de acesso à informação. Penalizar essas
vítimas com penas que podem chegar a 20 anos de
prisão é uma afronta à justiça. É inadmissível que uma
mulher que aborta devido a um estupro possa rece-
ber uma pena maior do que o próprio estuprador, cuja
pena média é de 15 anos.

Um grupo de 18 entidades do setor se uniram para
criar a campanha “Criança Não é Mãe”, que caracte-
riza as mudanças propostas na lei como o “PL da Gra-
videz Infantil”. Segundo os criadores do movimento, a
alteração na legislação prejudicará principalmente as
crianças menores de 14 anos, que representam o mai-
or grupo que necessita dos serviços de aborto após o
terceiro trimestre. Segundo eles, nessa faixa etária —
em que qualquer gravidez é fruto de um estupro pre-
sumido —, há mais demora em descobrir ou mesmo
identificar uma gestação. Além disso, em dois terços
dos casos, o autor do estupro é da própria família da
menina — o que inibe a vítima de procurar serviços
de saúde ou de denunciar o crime para as autorida-
des logo nas primeiras semanas de gravidez. A cam-
panha ainda destaca que a eventual mudança na lei
significará que os envolvidos no aborto poderão ser

condenados pelo crime de homicídio simples, com
pena de prisão de até 20 anos. Enquanto isso, a legis-
lação estabelece uma pena de cerca de 10 anos — ou
metade do tempo — para o crime de estupro. Revol-
tante.

O autor do projeto, Sóstenes Cavalcante, admitiu
que a proposta visa “testar” o presidente Luiz Inácio
Lula da Silva e seu comprometimento com os evangé-
licos.

Este uso cínico da legislação para ganhos políticos
é um ultraje. O presidente da Câmara, Arthur Lira, ao
colocar o projeto em regime de urgência, demonstra
uma clara tentativa de manipular a agenda legislati-
va para assegurar apoio político e impor uma pauta
tão nociva quanto sádica.

As mulheres mais afetadas por essa legislação se-
rão as negras e pobres, que já enfrentam barreiras
significativas ao acesso à saúde e justiça. De acordo
com o Atlas da Violência, a maioria das vítimas de
estupro no Brasil são mulheres negras e crianças. Este
projeto de lei não só ignora essa realidade, como a
agrava, aumentando a discriminação e a violência
contra essas populações vulneráveis.

É revoltante observar que, mais uma vez, são ho-
mens brancos tomando as piores decisões possíveis
sobre os corpos de mulheres pobres, pretas e periféri-
cas.

O Projeto de Lei 1904/24 representa um retrocesso
sem precedentes nos direitos reprodutivos das mulhe-
res no Brasil. Em um momento em que países como a
França celebram a inclusão do direito ao aborto na
Constituição, o Brasil caminha na direção oposta, res-
tringindo ainda mais os direitos das mulheres. A apro-
vação em regime de urgência, sem o devido debate e
consideração nas comissões, é um desrespeito ao pro-
cesso democrático e à voz das mulheres brasileiras.

Este texto é um chamado à indignação e à empatia.
Não podemos aceitar que as vidas e os direitos das
mulheres sejam usados como peões em jogos políti-
cos. Devemos nos unir em defesa dos direitos repro-
dutivos, da saúde e da dignidade das mulheres brasi-
leiras. O Projeto de Lei 1904/24 é um retrocesso peri-
goso e deve ser rejeitado com veemência.

Pela vida das mulheres e meninas do Brasil, pela jus-
tiça e pela humanidade, dizemos não ao PL 1904/24.

* Amanda Gomes Corsino, secretária Nacional da
Mulher Trabalhadora da CUT
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Política 3

Lula reinstala comissão sobre
mortos e desaparecidos políticos

Tribuna
redacao@jornaldodiase.com.brDA REDAÇÃO

A Comissão
E s p e c i a l
sobre Mor-

tos e Desaparecidos
Políticos foi reinsta-
lada pelo presidente
Luiz Inácio Lula da
Silva. O despacho
com a medida está
publicado na edição
do Diário Oficial da
União desta quinta-
feira (4). O docu-
mento restabelece o
colegiado nos mesmos moldes previstos de quando foi criada, em 1995, pela Lei nº
9.140/1995.

Encerrada em dezembro de 2022, no governo de Jair Bolsonaro, a comissão tem
como atribuição tratar de desaparecimentos e mortes de pessoas em razão de ativi-
dades políticas no período de 2 setembro de 1961 a 15 de agosto de 1979. Entre
outros pontos, cabe à comissão mobilizar esforços para localizar os restos mortais
das vítimas do regime militar e emitir pareceres sobre indenizações a familiares.

Em 2002, a comissão especial passou a examinar e reconhecer casos de morte ou
desaparecimento ocorridos até 5 de outubro de 1988, data de promulgação da Cons-
tituição Federal. E, em 2004, os critérios para reconhecimento das vítimas da dita-
dura militar foram ampliados para reconhecer pessoas mortas por agentes públicos
em manifestações públicas, conflitos armados ou que praticaram suicídio na imi-
nência de serem presas ou em decorrência de sequelas psicológicas resultantes de
torturas.

No início do governo Lula, em 2023, o Ministério dos Direitos Humanos e da Cida-
dania adotou medidas administrativas e jurídicas para o restabelecimento da co-
missão. O Ministério Público Federal também recomendou a reinstalação conside-
rando que a extinção da comissão ocorreu de forma prematura, já que existem ca-
sos pendentes de vítimas, incluindo os desaparecimentos da Guerrilha do Araguaia
e as valas encontradas nos cemitérios de Perus, em São Paulo, e Ricardo Albuquer-
que, no Rio de Janeiro.

Em julho do ano passado, a Coalizão Brasil por Memória Verdade Justiça Repara-
ção e Democracia, grupo formado por dezenas de entidades de defesa dos direitos
humanos, já havia cobrado do governo federal ações efetivas de políticas públicas
de memória, verdade, justiça e reparação.

Até hoje, existem 144 pessoas desaparecidas na ditadura militar.
O presidente Lula designou como membros Eugênia Augusta Gonzaga, represen-

tante da sociedade civil que presidirá a comissão; Maria Cecília de Oliveira Adão,
representante da sociedade civil; Rafaelo Abritta, representante do Ministério da
Defesa; e a deputada federal Natália Bastos Bonavides (PT-RN), representante da
Comissão de Direitos Humanos da Câmara dos Deputados.

Valter Campanato/Agência Brasil

Vice
A vereadora Emília Cor-

reia (PL) e os dirigentes dos
partidos PL, Agir e PSDB/Ci-
dadania anunciam hoje o
nome do candidato a vice-
prefeito na chapa de Emília.
Será às 7 horas, na sede do
PL (Rua Estância, 87)

Cotado
Como o ex-senador Eduar-

do Amorim não aceitou, a
tendência é de que o esco-
lhido seja o vereador Mar-
ques (Cidadania)

Valadares Filho
Através de uma nota di-

vulgada em suas redes soci-
ais, o ex-deputado federal e
presidente estadual do Soli-
dariedade, Valadares Filho,
confirmou que está se desin-
compatibilizando do cargo
que exerce no Ministério da
Secretaria-Geral da Presi-
dência da República para
participar das eleições mu-
nicipais de 2024.

Diálogo
Valadares Filho disse que,

com esta decisão, “poderei
me dedicar ainda mais ao
diálogo com os partidos do
campo progressista e da
base do presidente Lula e ao
debate com a população so-
bre o futuro de nossa cida-
de. Um líder quando convo-
cado, como fui pelo meu
partido, não pode se omitir
em um momento crucial
para o futuro de um povo”.

Agradece
No comunicado, o presi-

dente estadual do Solidarie-
dade agradeceu ao ministro
Márcio Macedo e ao presi-
dente Lula pela confiança
depositada em seu trabalho
durante o período em que
atuou no Ministério da Se-
cretaria-Geral da Presidên-
cia.

Elogios
“Tive a oportunidade de

conhecer de perto um minis-
tro trabalhador e de grande
espírito público, ajudando
na reconstrução do país sob
a liderança do presidente
Lula. Minha eterna gratidão
ao amigo, Márcio. Agrade-
ço também ao presidente
Lula pela oportunidade de
participar deste momento
histórico para o Brasil, uma
experiência que sempre será
motivo de muito orgulho e
um dos momentos mais sig-
nificativos da minha vida”,
enfatizou Valadares.

Previsão
A expectativa é de que Valadares Filho venha a ser candidato a vice-prefeito na chapa

do ex-secretário Luiz Roberto (PDT), o escolhido pelo prefeito Edvaldo Nogueira e o gover-
nador Fábio Mitidieri. Márcio não apoia a candidatura da jornalista Candisse Carvalho,
escolhida pelo PT.

Segurança
A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) aprovou na quarta-feira (3) a proposta de

emenda à Constituição (PEC) 37/2022, que inclui as guardas municipais e os agentes de
trânsito entre os órgãos que compõem a segurança pública. O senador Alessandro Vieira
(MDB/SE) votou favorável à proposta e reforçou a importância da aprovação para o for-
talecimento da segurança pública.

Fortalece
Para Alessandro, “essa mudança na legislação será essencial para fortalecer a seguran-

ça em nossas cidades, garantindo que esses profissionais atuem diretamente nas comuni-
dades, contribuindo para a prevenção e resposta rápida a incidentes, além de promover a
ordem e a segurança viária”.

Fundamental
O senador considera que esses agentes são fundamentais para nosso sistema de segurança, “e

essa PEC reconhece e valoriza efetivamente seu trabalho”.

Orfanatos
A deputada federal Yandra Moura, coordenadora do Obser-

vatório Nacional da Mulher na Política e pré-candidata a prefei-
ta de Aracaju, apresentou na Câmara dos Deputados o Projeto
de Lei 2.694/2024. Visa instituir o Programa Nacional de Apoio
a Jovens Egressos de Orfanatos, oferecendo suporte abrangen-
te a jovens que completam 18 anos e precisam deixar os orfana-
tos sem terem sido adotados.

18 anos
Em sua justificativa, a deputada destacou a importância do

projeto para mudar a realidade enfrentada por milhares de jo-
vens. “Todos os anos, milhares de jovens completam 18 anos e
precisam deixar os orfanatos sem terem sido adotados, enfren-
tando desafios imensos e muitas vezes sem o apoio necessário”,
destacou.

Realidade
Para Yandra, o projeto busca mudar essa realidade, “ofere-

cendo suporte abrangente para que esses jovens tenham as
mesmas oportunidades de sucesso e integração social que qual-
quer outro jovem”.

Canal
O deputado federal João Daniel (PT )se reuniu em Brasília com

o diretor-presidente da Companhia de Desenvolvimento dos Vales
do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf), Marcelo Moreira,
para continuar tratando do projeto do Canal de Xingó.

Importante
Para o deputado, a presença do presidente na audiência pú-

blica requerida por ele e realizada na última quarta-feira na
Comissão de Integração Nacional e Desenvolvimento Regional
(CINDRE) da Câmara dos Deputados, “foi muito importante para
entendermos a atual situação do planejamento e encaminha-
mentos do projeto do Canal”.

Reajuste
A Câmara de Vereadores de Aracaju aprovou o reajuste de

4% para os cargos de prefeito, vice-prefeito e vereadores para a
legislatura 2025/2028. É o mesmo percentual do reajuste conce-
dido pelo prefeito Edvaldo Nogueira aos servidores municipais.

Batistão
A Secretaria de Estado do Esporte e Lazer de Sergipe (Seel) vai

comemorar os 55 anos do Estádio Estadual Lourival Baptista.
Será na próxima terça-feira (9), a partir das 8 horas, na Arena
Batistão.

Agência Alese

Não conhece Aracaju
A pré-candidata Yandra Moura, depois que passou a

ser oposição em Aracaju, tem feito questão de referenci-
ar suas propostas em experiências que, segundo ela, es-
tão dando certo em Salvador. Ao fazer isso, assume um
tom crítico à administração do prefeito Edvaldo Noguei-
ra. Tal atitude, entretanto, nessa quarta-feira, deve ter
sofrido um revés. É que o jornal O Globo divulgou o levan-
tamento feito pelo índice do Progresso Social – IPS – e
Aracaju desponta como a capital de melhor qualidade de
vida do Nordeste. Para chegar a esse resultado o IPS ana-
lisa dados como cobertura vacinal, esgotamento sanitá-
rio adequado, limpeza pública, acesso à informação, pre-
servação de áreas verdes, acesso a programas de direitos
humanos e cultura, lazer e esporte.

Além disso, Aracaju está entre as 10 capitais do país em
qualidade de vida. Já a capital baiana, referência da pré-
candidata Yandra, ocupa o sétimo lugar no Nordeste, atrás
de Teresina, Natal, São Luiz, Fortaleza e João Pessoa.  E no
Brasil, ocupa o desagradável vigésimo lugar. A situação é
ainda pior se considerados os 5.570 municípios do país,
pois nesse quadro geral, Aracaju aparece em 92º lugar,
enquanto Salvador é o 672º. Claro que o pessoal da Pre-
feitura comemorou o bom resultado. E a turma política
não deixou de comentar sobre o tamanho desconhecimen-
to da pré-candidata sobre a cidade que ela deseja gover-
nar. Como tem centrado seu marketing na perspectiva de
novos caminhos para Aracaju, alguns comentam que foi
ela quem já errou de caminho ao desprezar a vitoriosa
Aracaju pela, segundo os dados do IPS, sofrível Salvador.
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Três estilos de governar
* Hélio B. Costa

Existem três estilos de governar: o estilo Chimpanzé, o estilo
Maquiavel e o estilo Gandhi.  O primeiro está associado ao
l´Etat c´est moi de um conhecido rei francês do século XVII,

calcado no absolutismo e no autoritarismo. Essa analogia ao com-
portamento de uma liderança à moda Chimpanzé faz sentido. Em um
bando dessa espécie, a liderança é exercida de forma temporária e é
alcançada pela força. A cada momento sobe à arvore um chimpanzé
que dá uma cotovelada ao atual líder, destronando-o e se declaran-
do, ele mesmo, o novo chefe. Ele tem muitos privilégios, conduz o
bando e pode escolher a fêmea com a qual copulará. A alegoria nos
faz pensar nos golpes de estado que estão sempre à espreita na soci-
edade humana. Pensávamos que, a esta altura de nossa vida demo-
crática, estaríamos livres dessas tentativas, efetivadas ou não, que
sofremos, durante tantas décadas, nas ditaduras latino-americanas.
Mas qual o quê! O perigo está ainda vivo entre nós. A forma desse
estilo de governo, com efeito, se refere às ditaduras de direita extre-
ma, civil-militar. Esse modo de governar pode ser assim descrito: Po-
nho meu trator (ou poderia ser, também, minha motocicleta) a mar-
char e, assim, vou perseguir meu objetivo, limpando a estrada, ma-
tando a quem se opõe, derrubando árvores e florestas. Afinal, sou eu
quem manda.O segundo modo de governar, um tanto mais civilizado
é o estilo Maquiavel. Tal pressupõe reconhecer a existência do outro,
adversários que também tem seus planos e objetivos. Por isso, é pre-
ciso desenvolver estratégias para não se deixar abater. Dissimulações
variadas, jogadas espertas, uso da violência, quando necessário, es-
tão no cardápio dessa estratégia de governar. Um dos conselhos ao
Príncipe é: corta os passos de seu adversário à raiz, antes que ele o
suplante. Portanto, aqui há muito ainda do estilo anterior.O terceiro
estilo é o Gandhi: o da não violência, por princípio. É a busca constan-
te do consenso entre oponentes e da busca de adesão ao seu projeto.
Para um estadista que se guia dessa forma, não há, propriamente,
inimigos, mas adversários que precisam ser ganhos para sua causa.
Aqui, por conseguinte, para manter o seu poder, o líder procurará
envolver seus oponentes, cativá-los para aderir ao seu plano de ação.
A grande estratégia aqui é a constante negociação entre os aliados e
os oponentes. Trata-se da disponibilidade em ceder e recuar quando
preciso. É, em tese, um resultado de ganha-ganha, exigindo, contudo,
a construção da governabilidade do projeto do Líder. É um constante
jogo de correlação de forças. Não se trata aqui de aplastar o adversá-
rio, mas de construir alianças. O que nos demonstra esse quadro de
estilos? Poderíamos dizer que são estilos evolutivos, que os lideres,
em suma, evoluem, são primeiramente chimpanzés, maquiavélicos e
ao final não são mais violentos, a la Gandhi? Seriam modos estan-
ques de governar? Não, propriamente. Vamos ver a que conclusão
chegaremos ao final. Como há evidências, a sociedade humana é cons-
tituída e guiada por um jogo de interesses, que aqui denominaremos
de jogo político-social. Esse é um jogo de adesão e oposição. Nessa
arena, digladiam-se ou se atraem atores sociais que, por possuírem
recursos políticos, econômicos, financeiros, tecnológicos ou de orga-
nização e mobilização, estão aptos a jogar. Só pode jogar e interferir
nesse jogo, quem tem recursos para tanto, quem detém algum poder
para influenciar a mudança situacional do xadrez. É um jogo constitu-
ído pelos representantes de segmentos e de classes sociais. Esse jogo
é também um jogo de acumulação e perda de recursos, quer dizer, de
poder. Por isso, esse jogo tem ganhadores e perdedores momentâne-
os. Estamos aqui diante de uma realidade que muda e se transforma
constantemente, e até mesmo, momentaneamente. É, assim, um jogo
situacional que muda a cada jogada dos atores sociais. Esse é o jogo
da política que move as democracias. É um jogo de adversários, mas
também de aliados, portanto, como já referido, um jogo de correla-
ção de forças e de permanente tensão e espionagem mútuas. Cada
ator busca se capacitar, com alianças estratégicas ou instantâneas
(táticas) para adquirir mais governabilidade a fim de emplacar seus
objetivos. Quanto maior força em seu favor, mais governabilidade e
capacidade de governo das situações representadas pela realidade
das conjunturas. Diante dessa realidade mutante a cada momento,
de perdas e ganhos, de oposição e adesão, como deve agir uma lide-
rança política numa democracia? Podemos dizer que deve ter, pre-
ponderantemente, muito do estilo Gandhi, de tentar sempre trazer o

O presidente Lula é um estadista que joga um estilo, preponderantemente, a la Gandhi
oponente a aderir ao seu projeto, através da conversação e convenci-
mento; deve, por outro lado, carregar algo de Maquiavel, através de
estratégias de diversionismo, dissimulação e que tais. E, por último,
em algumas ocasiões, com sabedoria, ter a capacidade de “bater na
mesa” e dizer não, ao estilo Chimpanzé.

Deixemos, agora, toda essa explanação sobre os modos de gover-
nar e olhemos para a conjuntura do atual jogo sociopolítico brasilei-
ro, a esta altura do segundo ano do governo Lula 3. Todos sabemos
das agruras que está a sofrer, por conta das adversidades pela falta
de uma hegemonia politica e obrigado a montar uma base de apoio
não tanto confiável, como não aconteceu nos dois períodos de seus
governos anteriores.

O presidente Lula é um estadista que joga um estilo, preponderan-
temente, a la Gandhi. Sua capacidade de negociação lhe é nata, como
ele mesmo diz, aprendeu isso nas lides sindicais. Parece, também, ser
exímio em manejar estratégias de dissuasão e até de dissimulação
junto aos oponentes. Acontece que os oponentes nem sempre estão
tão-somente nos adversários da oposição formal, mas dado o jogo de
interesses difusos de sua base, os apoios são flutuantes, a depender
dos momentos. Além disso, tem a enfrentar um certo crescimento
recente do poder do Legislativo e, neste momento, da força política
dos dirigentes das duas casas do  Congresso, ora cooperando, mas na
maioria das situações “achacando”. De fato, a correlação de forças,
decididamente, não é a mesma de seus anteriores governos, como
antes referido. Além disso, há outros fortes atores a jogar na oposi-
ção, quais, o chamado mercado e a mídia corporativa e conservado-
ra. Onde se apoiar, então, onde acumular força politica para poder,
minimamente, implementar seus objetivos de governo? Não se trata
aqui de dar conselhos a um gigante politico como o nosso Presidente.
Mas cabe aqui, com sinceridade, manifestar uma opinião de um cida-
dão e livre observador da cena político-social do País. Em primeiro
lugar, ao meu ver, acontece novamente uma ineficiência na comuni-
cação dos “feitos” da gestão. Seguramente, a situação, tanto social
quanto econômica, apresenta melhoras em relação ao passado re-
cente. Entretanto, apesar das melhoras da percepção da opinião pú-
blica em relação ao governo não apresenta índices de adesão condi-
zentes ao que deveria ter. É preciso avançar nas metodologias e for-
mas tecnológicas mais apropriadas para atingir a grande massa de
cidadãos, buscar reagrupar politicamente instituições da sociedade
civil e dos movimentos sociais, chamando-os a aderir a uma grande
aliança de apoio para enfrentar as adversidades da luta política. Avan-
çar, avançar, para ganhar mais e mais.

Por outro lado, ao estilo de grande “negociador e conversador do
governo”, muita vez, deve-se aliar algo do estilo mais agressivo, de
dizer não a certos pleitos da base da grande frente que foi formada
para as eleições e, particularmente, na feroz oposição dos adversári-
os extremos, sempre à espreita para utilizar o estilo autoritário e ab-
solutista das ditaduras.

Tudo isso, claro, é revestido de um cálculo político, do qual o Presi-
dente Lula tem excelente expertise. Exemplos de como o jogo político
e situacional pode mudar, é o que aconteceu nestes dias com o cha-
mado PL do Estupro. A oposição, incrivelmente, aliada a próceres da
base aliada do governo jogaram “sujo”, atropelando acordos e regi-
mentos, ao apresentar o abominável projeto de lei. Aparentemente,
não fez bom cálculo político e a reação popular, em especial a das
mulheres, foi grande e a correlação de forças mudou em nosso favor.
É preciso saber usar tais momentos para virar o jogo. Mais uma vez, é
preciso saber dizer não e, até “bater na mesa”, dar um limite. Não se
deve deixar que o adversário chegue a desacumular a nossa força,
desidratando nossos recursos. Enfim, um governante deve dosar os
três estilos de governar. Um grande estadista, como o Lula, saberá,
sem dúvida concatenar isso. Mas não estará na hora de ser mais as-
sertivo, para não dizer, agressivo nesse jogo conjuntural? Fica aqui a
questão.

* Hélio B. Costa é Bacharel em Ciências Econômicas (Escola Superi-
or de Economia de Praga, Rep. Tcheca), Mestre em Planejamento Eco-
nômico (Universidade de Estado em Antuérpia, Bélgica), Doutor em
Ciências (USP, SP). Pesquisador em estudos socioeconômicos, foi pro-
fessor universitário, consultor de políticas públicas e planejamento;
ocupou cargos de direção no setor público e na academia.
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Operação combate fraude em licitações
Profissionais do Minis

tério Público do Esta
do de Sergipe

(MPSE), com o apoio do Gru-
po de Atuação Especial de
Combate ao Crime Organi-
zado (Gaeco) e da 12ª Pro-
curadoria de Justiça cumpri-
ram durante a manhã de
ontem 14 mandados de bus-
ca e apreensão na capital e
no interior sergipano. A ope-
ração, denominada ‘Socie-
tas Illicita’ teve como princi-
pal missão combater frau-
des em licitações, lavagem
de dinheiro e corrupção. Na
tentativa de manter a ordem
e segurança dos profissio-

nais envolvidos, também
participaram da operação
agentes da Polícia Rodoviá-
ria Federal e da Polícia Mili-
tar. Paralelo a Aracaju, o tra-
balho foi desenvolvido da
seguinte forma: Aquidabã –
8 mandados; Graccho Car-
doso e Malhada dos Bois
cada um com 2 mandados.

Em decorrência da conti-
nuidade das investigações, a
Procuradoria Geral do Mi-
nistério Público Estadual, e
a Secretaria de Estado da
Segurança Pública (SSP/SE),
informaram que dados mais
abrangentes sobre esta atu-
ação em conjunto não pode-

ria ser publicado. A expecta-
tiva é que após mais de seis
meses de investigação, o
caso seja elucidado ainda
neste mês de julho. Apesar
da existência de nomes indi-
cando a autoria dos princi-
pais suspeitos, o governo do
estado pede que denúncias
anônimas contendo infor-
mações capazes de colabo-
rar com os estudos, sejam
apresentadas ao setor de inte-
ligência da Polícia Civil. O com-
partilhamento destes dados
deve ser feito a qualquer hora
do dia por meio do Disque-De-
núncia (181).

O sigilo é garantido. Profissi-

onais do Centro Integrado de
Operações em Segurança Pú-
blica (CIOSP 190) também per-
manecem à disposição para
encaminhar as informações
para o setor de inteligência da
Polícia Civil. Presente no Códi-
go Penal Brasileiro, o ato ilíci-
to de impedir, perturbar ou
fraudar a realização de qual-
quer ato de processo licitató-
rio: Pena – detenção, de seis
meses a três anos, além de
multa. A perturbação de pro-
cesso licitatório é um delito
abrangente que consiste em
atuar para impedir, perturbar
ou fraudar qualquer ato de um
processo licitatório.

Processo licitatório para a construção da ponte
Inácio Barbosa/Coroa do Meio é finalizado

O processo licitatório das
obras da ponte que interli-
gará os bairros Inácio Bar-
bosa e Coroa do Meio, bem
como do elevado sobre a
Avenida Beira Mar, foi con-
cluído. A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento Ur-
bano e Infraestrutura (Se-
durbi), responsável pelo pro-
jeto, agora avança para a
contratação da empresa
vencedora da licitação que
executará os trabalhos. O
investimento inicial da obra
é de R$ 318.268.670,35.

A presidente da Comissão
Permanente de Licitação
(CPL) da Sedurbi, Atenéa de
Moraes Fontes, informa que
o resultado do processo lici-
tatório já está homologado

e, a partir de agora, será
encaminhado para o setor
de contratos. “A empresa
Constran Internacional
Construções S/A foi a vence-
dora da concorrência. A pró-
xima etapa é a emissão de
empenho, depois a assinatu-
ra do contrato e, posterior-
mente, a ordem de serviço”,
detalha.

Para o secretário da Se-
durbi, Igor de Albuquerque,
mais um grande passo foi
dado para esse sonho se tor-
nar realidade. “Em breve, o
governador Fábio Mitidieri
dará a ordem de serviço des-
sa obra tão aguardada pe-
los sergipanos e que será um
marco para a nossa capital,
um elo que vai potencializar

a mobilidade urbana e o tu-
rismo, além de promover o
desenvolvimento socioeco-
nômico e gerar empregos”,
destaca.

Igor avisa que o resultado
final do processo licitatório
está publicado oficialmente
no site Sedurbi. “Tudo foi fei-
to de forma aberta, com
transparência e rigor pela
comissão de licitação, refle-
tindo o compromisso do Go-
verno do Estado em cada
etapa. Quem tiver interesse
em acompanhar, basta aces-
sar o nosso portal, onde
está tudo disponibilizado”,
afirma.

Sobre o projeto - A cons-
trução da ponte Inácio
Barbosa/Coroa do Meio é

uma das ações estrutu-
rantes ligadas ao Progra-
ma Sergipano de Desen-
volvimento Socioeconô-
mico (Desenvolve Sergipe)
e teve seu edital assinado,
em setembro do ano pas-
sado, pelo governador Fá-
bio Mitidieri .  Com 360
metros de extensão e es-
taiada sobre o Rio Poxim,
a obra prevê também a
colocação de uma ciclovia
com o objetivo de desafo-
gar, ainda mais, o trânsi-
to na região, melhorando,
inclusive, o acesso à Orla
da Atalaia. Já a ponte na
interseção entre as aveni-
das Tancredo Neves e Bei-
ra Mar terá 180 metros de
extensão.

São Cristóvão é reconhecida por liderança em Ação Climática Global
Pequenas cidades do

país estão implementan-
do medidas para comba-
ter as mudanças climáti-
cas, e São Cristóvão é
uma delas. O município
se destacou por ser um
dos 16 de pequeno e mé-
dio porte a assinar o Pac-
to Global de Prefeitos
pelo Clima e a Energia
(GCoM), sendo reconhe-
cido pelo compromisso
assumido. Serra Talhada,
localizada no Sertão de
Pernambuco, foi pioneira
nessa iniciativa e está
oferecendo suporte téc-
nico às outras cidades
participantes, auxiliando
no inventário de gases de
efeito estufa e na criação
de planos de ação climá-
tica.

Financiado na região
pela União Europeia, este

pacto representa uma
aliança mundial de go-
vernos locais comprome-
tidos em enfrentar a cri-
se climática. A participa-
ção ativa de São Cristó-
vão no Pacto Global de
Prefeitos conecta a cida-
de a mais de 13.300 go-
vernos locais em seis con-
tinentes, representando
mais de um bilhão de ci-
dadãos. Este compromis-
so demonstra a dedica-
ção do município em
construir um futuro mais
sustentável e resiliente
para as gerações futuras.

De acordo com Janine
Oliveira, secretária muni-
cipal de Meio Ambiente
(Semma), São Cristóvão
foi agraciada com as me-
dalhas de Mitigação e
Adaptação no ciclo de
2023, reconhecendo seus

avanços na redução das
emissões de gases de
efeito estufa e na adapta-
ção aos riscos climáticos.

A secretária enfatizou
que esse reconhecimento
internacional é uma pro-
va do trabalho árduo e da
dedicação de São Cristó-
vão na contribuição signi-
ficativa para a luta global
com ações estratégicas
de enfrentamento às mu-
danças climáticas. “A ci-
dade não apenas se des-
taca em ações locais, mas
também inspira outros
municípios a seguir  o
mesmo caminho,  de-
monstrando que, juntos,
podemos fazer a dife-
rença”, avaliou.

O prefe ito  Marcos
Santana também co-
mentou sobre a impor-
tância dessas medalhas

e do reconhecimento
recebido. “Esse reco-
nhecimento é um marco
significativo para São
Cristóvão. Ele destaca
não só nossos esforços
na mitigação e adapta-
ção às mudanças climá-
ticas,  mas também a
importância de sermos
líderes em ações sus-
tentáveis. A população
ganha com isso, pois as
iniciativas de sustenta-
bil idade resultam em
melhor  qual idade de
vida, redução de riscos
ambientais e um futuro
mais seguro e saudável
para todos. Estamos or-
gulhosos e motivados a
continuar trabalhando
arduamente por  um
município melhor para
viver e mais sustentá-
vel”, concluiu.
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Venturosas
Poder dar carinho aos pets , mas a partida

de meu Alfredho dói.

Vassouras italianas. São fantásticas!

O verão europeu, que está lindo demais!

Agouros
Gente que não respeita o tempo de sofri-

mento dos outros em benefício próprio.

A falta de filmes bacanas no Cinemark. Como
caiu a qualidade !

A diminuição de leitores no geral. Não se
trata de digital ou impresso. As escolas é que
não preparam mais os alunos para o prazer
da leitura!

De nova
Idade,

O engenheiro , tam-
bém empresário, dr.
Flavio Franca - querido
amigo - festejou - on-
tem ( 04 ) - mais um
ano de vida e muitas
realizações. Amado,
ser humano de  alma
leve, merece todos os
parabéns!

Lindos,
com uma família abençoada, Gustavo e Mo-

nalisa Paixão são pessoas excepcionais. Juntos
, sempre fazem grandes projetos para os ne-
gócios e para a vida . Admiro ambos!

Rafael Cruz,
agora em carreira solo, tem feito shows em

várias cidades da Bahia. O artista sabe puxar
um pagode como ninguém e merece todo o
sucesso! Parabéns , amigo !!!
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Feliz Aniversário
Para a querida tabeliã, competentíssima,

Anne Badaró. Pessoa elegante, alma nobilíssi-
ma, foi felicitada por todos os amigos e famili-
ares. Uma querida!

Título  de
Cidadania
Aracajuana

Na segunda-feira 1º -
Axel Riquison Ribeiro Nunes
- de 56 anos - natural de
Recife -PE - foi agraciado
com o título de cidadão Ara-
cajuano, advindo da autoria
do vereador Isaac Silveira.
Com ele, em momento es-
pecial, a esposa, Márcia
Lago . Parabéns, amigo,
pelo reconhecimento.

Rainha da Tv
Atalaia!!!

Uma querida, amiga atenciosa, coordenado-
ra e apresentadora competente na TV Atalaia,
Record, ela  exerce tudo com mestria, leveza e
responsabilidade. Jaquelline Cruz tem caráter!

Parabéns à
Deputada
estadual,

Aurea Ribeiro, que fez
nova idade na última quar-
ta-feira - 03 . Foi felicitada
por amigos, familiares e
também pelo filho, o que-
rido amigo Gustinho Ribei-
ro. Muitas felicidades a
Áurea.

Exposição reúne obras de seis artistas sergipanos
Dando continuidade ao projeto Cajucidade, o Shopping Jardins brinda o público de Ara-

caju com uma exposição que abraça diferentes expressões das artes plásticas. No ambien-
te localizado próximo à loja Reserva, estão reunidas 24 obras dos artistas Eddye Ramos,
Edidelson Silva, Frank Teixeira, Israel Melo, Rosângela Gonçalves e Vitor Fabiano, além de
escultura de caju gigante pintada por jovens talentos do Instituto JCPM e instalação com
cajus feitos pela artesã Marineusa, do povoado Serra do Machado (Ribeirópolis – SE). A
mostra coletiva conta com o apoio da Fragmentos Festas e está aberta à visitação, de
segunda a sábado, das 10h às 22h, e aos domingos e feriados, das 14h às 20h, em Aracaju.
O acesso é gratuito.
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Dieese diz que 10 capitais têm
aumento na cesta básica
Dez capitais brasilei

ras registraram, em
junho, aumento no

custo médio da cesta básica.
É o que revela a Pesquisa
Nacional da Cesta Básica de
Alimentos,  feita em 17 ca-
pitais. Ela foi divulgada hoje
(4), em São Paulo, pelo De-
partamento Intersindical de
Estatística e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese). Nas demais
sete capitais analisadas, hou-
ve queda no custo da cesta.

A maior alta na compara-
ção com o mês de abril ocor-
reu no Rio de Janeiro
(2,22%), seguida por Floria-
nópolis (1,88%), Curitiba
(1,81%) e Belo Horizonte
(1,18%). Já as principais
quedas foram anotadas em
Natal (-6,38%) e Recife (-
5,75%).

Entre os vilões para o au-
mento no custo da cesta es-
tão o leite integral, que ficou
mais caro em 16 das 17 ci-

dades pesquisadas, a bata-
ta e o quilo do café em pó.
No caso do leite, a alta va-
riou entre 2,80% em Natal
até 12,46% em Goiânia. Já
o quilo do café em pó subiu
em 15 capitais, com os mai-
ores reajustes ocorrendo em
Natal (10,48%) e Fortaleza
(10,30%).

A cesta mais cara do país
continua sendo a de São
Paulo. Em junho, o conjunto
dos alimentos básicos em

São Paulo custava, em mé-
dia, R$ 832,69. Em seguida,
aparecem as cestas de Flo-
rianópolis (R$ 816,06), Rio
de Janeiro (R$ 814,38) e Por-
to Alegre (R$ 804,86).

Nas cidades do Norte e do
Nordeste, onde a composi-
ção da cesta é diferente, os
menores valores médios fo-
ram verificados em Aracaju
(R$ 561,96), Recife (R$
582,90) e João Pessoa (R$
597,32).

Prefeitura restringe comunicação institucional
em cumprimento à legislação eleitoral

Em cumprimento à Lei nº
9.504/97, que estabelece
normas para as eleições em
todo o país e proíbe a veicu-
lação de publicidade institu-
cional pelos órgãos da admi-
nistração pública no perío-
do eleitoral, a Prefeitura de
Aracaju vai restringir a co-
municação institucional do
município entre os dias 6 de
julho e 27 de outubro.

Desse modo, ressalvada a
publicidade legal, todo o
conteúdo noticioso do portal
aracaju.se.gov.br e os perfis
da Prefeitura de Aracaju nas
redes sociais ficarão desati-
vados nesse período até o
término das eleições muni-
cipais 2024.

Subprocuradora-geral do
Município de Aracaju, Cami-
la Brasileiro explica que a
legislação eleitoral, como
forma de garantir condições
de igualdade entre os can-
didatos durante o pleito, es-
tabelece uma série de restri-
ções aos agentes públicos.
Diante disso, destaca a pro-
curadora, “é de fundamen-
tal importância que esses
agentes estejam cientes das
condutas que lhe são veda-
das durante esse período
pré-eleitoral e eleitoral”.

Apesar disso, destaca o
secretário municipal da Co-
municação Social, Elton Co-
elho, a Prefeitura de Araca-

ju manterá o seu relaciona-
mento com a imprensa,
prestando as informações
que se façam necessárias,
“obviamente que em confor-
midade com os dispositivos
legais que regem o proces-
so eleitoral”.

“Faz-se necessário que
serviços utilizados pela co-
munidade, como o Aju Ani-
mal, Cata treco, Ouvidorias,
continuem à disposição do
povo de Aracaju. Nesse sen-
tido, vamos manter também
em nosso site, o
aracaju.se.gov.br, os servi-
ços destinados aos contribu-
intes, aos servidores, a pla-

taforma AjuInteligente, o
ClimAju, o Diário Oficial, as
páginas de transparência e
de compras, enfim, vamos
nos adequar à legislação,
mas sem interromper a pres-
tação de serviços à popula-
ção”, pontua o secretário.

A publicidade institucio-
nal, a qual será restringida
pela Prefeitura de Aracaju, é
aquela destinada a informar
à sociedade a realização de
atos, programas, obras e ser-
viços de caráter estritamen-
te educativo, informativo ou
de orientação social, com o
objetivo de atender ao prin-
cípio constitucional da publi-

cidade, de valorizar e forta-
lecer as instituições públicas,
de estimular a participação
da sociedade no debate, no
controle e na formulação de
políticas públicas.

“O objetivo dessa legisla-
ção é justamente impedir que
a máquina pública seja utili-
zada para interferir no pro-
cesso eleitoral. Por conta dis-
so, é necessário seguir à ris-
ca todas as restrições. Publi-
cidade de projetos da gestão,
inauguração de obras, sím-
bolos na comunicação ofici-
al, como em sites e redes so-
ciais, devem ficar suspensos”,
completa Camila.

O secretário de Comunicação da PMA, Elton Coelho

Divulgação/PMA

Governo arrecadou R$ 1,5 milhão em leilão de Bens Móveis Inservíveis
O II Leilão de Bens Móveis In-

servíveis à Administração Pú-
blica de 2024 realizado pelo
Governo de Sergipe superou a
meta e arrecadou mais de R$
1,5 milhão de reais. Conduzido
pela Secretaria de Estado da Ad-
ministração (Sead), por meio da
Superintendência de Gestão do
Patrimônio do Estado (Supat),
o certame foi realizado nesta
quinta-feira, 4, de forma on-line,

por meio do site RJ Leilões.
Ao todo, foram disponibiliza-

dos, 97 lotes, contendo veícu-
los, mobília e computadores,
que não servem mais para uso
nos órgãos da administração,
mas ainda possuem serventia
e valor de mercado. Todos os
bens móveis inservíveis que fo-
ram a leilão não estavam mais
sendo utilizados na prestação
de serviços públicos e foram

autorizadas às alienações nos
termos das Leis Estaduais nº.
8.845 de 19 de maio de 2021; e
8.905 de 6 de outubro de 2021.

Do total de lotes disponibili-
zados, 91 foram arrematados
e somente seis não tiveram li-
citantes. “O leilão foi finaliza-
do com um resultado extrema-
mente positivo. Registramos a
participação de aproximada-
mente 3600 participantes e

uma arrecadação de R$
1.510.716,07, número três ve-
zes maior do que a meta pre-
vista de R$ 500 mil. Esses re-
cursos serão destinados ao
Fundo de Previdência do Esta-
do de Sergipe e aos órgãos do
Estado para que possam reali-
zar investimentos”, destacou o
superintendente de Gestão do
Patrimônio do Estado, Wedson
Nunes.
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Lula entrega 280 novas ambulâncias
para renovar a frota do Samu

Agência Brasil

O presidente Luiz Iná
cio Lula da Silva
entregou, nesta

quinta-feira (4), 280 novas
ambulâncias para a frota do
Serviço de Atendimento Móvel
de Urgência 192 (Samu), o ser-
viço gratuito para assistência
de urgência e emergência em
saúde. Os veículos vão fortale-
cer o atendimento em 248 mu-
nicípios de 24 estados.

Lula destacou que a entre-
ga faz parte da renovação de
frota, que deve contar ainda
com mais 1.780 ambulâncias.
“Como você pode imaginar fi-
car 10 anos sem renovar a fro-
ta do Samu? Porque uma am-
bulância tem que estar bem de
manutenção, ela tem que es-

tar boa. A hora que ligar o mo-
tor, ela tem que pegar”, disse,
em evento na cidade de Salto,
interior de São Paulo, na uni-
dade responsável pela fabrica-
ção dos veículos especiais.

“Como é que pode você che-
gar numa cidade e ter uma
ambulância escancarada? En-
tão, nós resolvemos, depois de
um longo e tenebroso inverno,
nós resolvemos renovar outra
vez a frota do Samu”, acrescen-
tou Lula.

Todas as ambulâncias com
mais de 6 anos de uso serão
trocadas, com recursos do
Novo Programa de Aceleração
do Crescimento (PAC), que na
entrega desta quinta-feira
soma R$ 89 milhões. A meta
do governo federal é de que,
em 2025, só estejam em ope-

ração veículos com até 5 anos
de uso.

O presidente falou sobre seu
orgulho em ter criado o Samu,
em seu primeiro mandato, em
2003, e agradeceu o trabalho
dos bons profissionais que atu-
am no serviço. “Antigamente,
os prefeitos de todo o territó-
rio nacional viviam um deses-
pero muito grande porque não
tinha ambulância para levar as
pessoas às outras cidades que
tinham hospital, porque muitas
vezes tinham que pagar táxi.
Isso acabou porque nós toma-
mos a decisão de que o Estado
brasileiro tem que assumir a
responsabilidade de cuidar do
seu povo. E é por isso que nós
criamos o Samu, para dar con-
forto, para dar ideia de respon-
sabilidade, de compromisso.

Ninguém pode morrer por fal-
ta de assistência”, disse.

Lula ainda cobrou que as pre-
feituras cuidem dos veículos sob
sua responsabilidade. “Não
pode deixar a ambulância ter
problema, não pode deixar a
ambulância ficar sem manuten-
ção, porque a ambulância do
Samu foi criada para salvar vi-
das humanas que podem ser
salvas e a gente tem orgulho da
qualidade das nossas ambulân-
cia do Samu”, disse.

O Samu é um dos compo-
nentes da Política Nacional de
Atenção às Urgências do Mi-
nistério da Saúde. O serviço
pode ser acessado pelo núme-
ro de telefone 192, que ofere-
ce orientações à população e
envia veículos tripulados por
equipes especializadas.

Candidatos ao concurso unificado poderão
solicitar devolução de taxa de inscrição

Agência Brasil

Os candidatos ao Concurso
Nacional Público Unificado
(CNPU) que desejam desistir
poderão solicitar a devolução
da taxa de inscrição. O prazo
estabelecido pelo Ministério da
Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos (MGI) terá início
nesta sexta-feira (5) e termina-
rá no domingo (7). O pedido de
reembolso deverá ser feito on-
line, diretamente na platafor-
ma do concurso, e cancelará a
participação nas provas em 18
de agosto.

O anúncio foi feito pela mi-
nistra da Gestão e da Inovação
em Serviços Públicos, Esther
Dweck, nesta quinta-feira (4),
em Brasília. A medida tem o
objetivo de atender os candi-
datos que possam ter sido pre-
judicados com o adiamento
das provas previstas para 5 de
maio e foram remarcadas
para 18 de agosto, devido à si-
tuação de calamidade pública
no Rio Grande do Sul, provo-

cada pelas chuvas volumosas
e enchentes que atingiram o
estado.

“A partir de amanhã [sexta-
feira] até domingo, o pedido de
devolução da taxa de cancela-
mento da inscrição estará dis-
ponível e pode ser feito no pró-
prio sistema de inscrição. Qual-
quer candidato, em todo o Bra-
sil, que pagou a taxa de inscri-
ção, que não puder fazer a pro-
va na data 18 de agosto, que é a
nova data, poderá pedir sua ins-
crição de volta”, disse a ministra.

As regras do processo de soli-
citação para o reembolso do va-
lor serão divulgadas em edição
extra do Diário Oficial da União
em um novo edital, que será pu-
blicado ainda nesta quinta-feira,
adiantou a ministra do MGI.

O concurso unificado tem
mais de 2,1 milhões de inscritos
entre pagantes da taxa e isen-
tos. Os candidatos a cargos de
nível médio pagaram R$ 60 e
para cargos de nível superior, R$
90.

O edital original do Concurso

Unificado já previa o reembolso
da taxa de inscrição, porém, ape-
nas para situações específicas,
casos de falta de energia e de-
sastres naturais.

Novo cronograma - O Minis-
tério da Gestão e da Inovação em
Serviços Públicos anunciou nes-
ta quinta-feira um novo crono-
grama para o chamado Enem
dos Concursos, com destaque
para as datas de divulgação fi-
nal dos resultados e de início da
convocação para posse dos
aprovados e para ingressar nos
cursos de formação, para car-
gos específicos.

Confira as novas datas:
- 5 a 7 de julho – prazo para

candidatos de todo o Brasil so-
licitarem devolução da taxa de
inscrição;

- 5 a 7 de julho – abertura de
sistema para os candidatos do
Rio Grande do Sul que fariam
prova em outros estados ou
candidatos de outros estados
que fariam prova no RS solicita-
rem alteração do polo de provas;

- 7 de agosto - disponibiliza-

ção dos cartões de confirmação
de inscrição, com local de pro-
va;

- 18 de agosto – aplicação das
provas em 26 estados mais o
Distrito Federal;

- 18 de agosto, após às 20h –
divulgação dos cadernos de
provas em PDFs;

- 20 de agosto  – divulgação
preliminar dos gabaritos das
provas objetivas;

- 20 e 21 de agosto – prazo
para entrar com eventuais re-
cursos quanto às questões for-
muladas paras provas e/ou aos
gabaritos divulgados;

- 10 de setembro – disponibi-
lização da imagem do cartão-
resposta;

- 8 de outubro – divulgação
das notas finais das provas ob-
jetivas e da nota preliminar da
discursiva;

- 21 de novembro – divulga-
ção final dos resultados;

- janeiro 2025 – início da con-
vocação para posse e cursos de
formação, quando o cargo pre-
ver.

Reforma tributária: grupo de deputados inclui
carros elétricos no imposto seletivo

Agência Brasil

O grupo de trabalho criado
pela Câmara dos Deputados
para tratar da regulamenta-
ção da reforma tributária (PLP
68/24) apresentou ontem (4) o
relatório final, com alterações
no texto. Entre as mudanças
estão a inclusão dos carros elé-
tricos e das apostas na cobran-
ça do imposto seletivo, que

têm alíquota maior e será apli-
cado em produtos prejudiciais
à saúde, como cigarros e bebi-
das alcoólicas, e ao meio am-
biente. A expectativa é de que
o texto seja votado na próxi-
ma semana no plenário da
Casa.

“A intenção continua sendo
que a gente vote antes do início
do recesso parlamentar, para
que possamos oferecer ao Bra-

sil essa proposta de um novo sis-
tema tributário”, disse o depu-
tado Augusto Coutinho (Repu-
blicanos-PE), integrante do GT.

Pela proposta, a alíquota
média de referência da nova
tributação, que é a soma do
Imposto sobre Bens e Serviços
(IBS) de estados e municípios e
a Contribuição sobre Bens e
Serviços (CBS) federal, será
26,5%. Vários setores, porém,

terão descontos na alíquota re-
ferencial ou isenção, como é o
caso da cesta básica.

“Esse modelo moderno é capaz
de fazer a magia de reduzir a car-
ga tributária de 35%, em média,
para 26,5%, por fora”, disse o de-
putado Reginaldo Lopes (PT-MG),
que tembém integra o grupo.
“Vale reafirmar que essa reforma
tributária não é sobre a renda, é
sobre o bem de consumo.
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História de comunidade indígena
premiada em Cannes chega aos cinemas

Agência Brasil

Um céu estrelado que
só é possível ver em
áreas distantes das

luzes urbanas faz fundo ao
balançar de um maracá,
chocalho indígena. O ritmo
do instrumento é acompa-
nhado por cantos na língua
krahô sobre as cores das flo-
res. É assim que começa a A
Flor do Buriti, filme premia-
do no Festival de Cannes, na
França, e que estreou nesta
quinta-feira (4) nos cinemas
brasileiros.

“Quando o Hyjnõ sacode
aquele maracá, como diz o
antropólogo V iveiros de
Castro, é um acelerador de
partículas. Eu acho que a par-
tir disso abrem-se muitas
possibilidades”, reflete a co-
diretora Renée Nader Messo-
ra. A frase do renomado an-
tropólogo foi dita para com-
parar o papel xamanismo nas
sociedades indígenas à ciên-
cia nas culturas ocidentais.

O maracá de Francisco
Hyjnõ Krahô foi ouvido no
Cinema Claude Debussy,
onde ocorre um mais impor-
tantes festivais dedicados à
sétima arte. Ali, o elenco, for-
mado essencialmente por
atores indígenas de comuni-
dades krahô do norte de To-
cantins, foi premiado.

“Você tem um cinema
como Debussy, cheio de gen-
te, e aí no palco você tem
membros de uma comunida-
de indígena do norte do Bra-

sil falando a sua própria lín-
gua, falada por 4 mil habi-
tantes”, descreve Renée, para
dimensionar a importância
da exibição em Cannes.

A Flor do Buriti foi filma-
do ao longo de 15 meses, se
apoiando no trabalho de for-
mação que os diretores João
Salaviza e Renée Nader Mes-
sora desenvolveram nos ter-
ritórios krahô. “A gente co-
meçou primeiro a trabalhar
com o audiovisual como fer-
ramenta. A comunidade es-
tava muito curiosa e queren-
do aprender o cinema, foto-
grafia, edição”, conta Renée
sobre o processo que já teve
como fruto o longa-metra-
gem Chuva é Cantoria na
Aldeia dos Mortos, lançado
em 2018.

Massacre e milícia - Nes-
te filme, os indígenas ence-
nam dois momentos históri-

cos marcantes para a comu-
nidade: um massacre ocor-
rido em 1940 e o recruta-
mento dos jovens, em 1969,
para integrarem uma milícia
indígena formada pela dita-
dura militar, no poder à épo-
ca. As lembranças contextu-
alizam a situação atual dos
krahô, que lutam por espa-
ço na política e para livrar
suas terras dos invasores,
fazendeiros e traficantes de
animais silvestres.

 “O ponto de partida, a
chispa inicial, foi essa von-
tade que a gente tinha de
trazer a história do massa-
cre. Era uma vontade des-
de o Chuva é Cantoria, que
foi filmado em 2015 e
2016”, conta a diretora so-
bre como o projeto surgiu.
No meio do caminho, as
batalhas cotidianas da co-
munidade foram trazendo

elementos para a constru-
ção do novo filme.

“Um pouco mais tarde, o
Francisco Hyjnõ que é um
outro protagonista do Flor
do Buriti, estava muito en-
volvido num processo de
roubo de terra em uma
fronteira da área indígena.
Ele já tinha feito a denún-
cia para a Funai, já tinha
conseguido o drone para
capturar essas imagens aé-
reas e utilizar essas ima-
gens como prova. Essas
imagens terminaram tam-
bém por entrar no nosso fil-
me”, detalha Renné a res-
peito do processo de cons-
trução do longa.

Narrativas - Com indíge-
nas em parte da equipe de
roteiro, o filme mistura vi-
sões de mundo e formas de
contar histórias. “O filme
tenta abrir isso [outras ma-

História de comunidade indígena premiada em Cannes chega aos cinemas

Divulgação
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Confiança lança o seu terceiro uniforme
O Confiança está de

uniforme novo
para a sequência

da temporada. Nesta quar-
ta-feira (3), o clube lançou o
seu terceiro uniforme de
2024, que já vai ser utiliza-
do na partida de domingo
(07), contra o Ypiranga, no
Batistão, às 19h.O duelo é
válido pela 12ª rodada da
Série C do Campeonato Bra-
sileiro e é tratado com mui-
ta importância para o Dra-
gão, que amarga a 18ª co-
locação, com oito pontos.

A camisa é em alusão aos
75 anos da criação do depar-
tamento de futebol do Con-
fiança e possui elementos
visuais que buscam home-
nagear essa história, como
um selo comemorativo.

Na parte interna da barra
das costas, é aplicada a fra-
se “O Confiança já nasceu
grande”, usada para ressal-
tar como o futebol proletá-
rio foi vencedor desde o seu
início. No peito, é aplicado
um grafismo atrás do escu-
do que representa a Fábrica
Confiança, destacando
como ela foi a base para a
existência do clube.

Nos punhos, é aplicado
um padrão de losangos que
simula uma escama de Dra-

O novo manto tem características com alusão aos 75 anos do departamento de futebol

gão, fazendo a junção do
grafismo utilizado na cami-
sa azul da temporada, com
o losango que era utilizado
nas camisas do Bangu na
época da fundação do de-
partamento de futebol do
Confiança, já que a equipe
carioca foi uma importante
inspiração para esse mo-
mento.

O modelo já está à venda
nos valores de R$245 para o
público geral e R$225 para
sócios-torcedores no Shop-
ping do Dragão (Pedro Ca-

lazans e 13 de Julho).

Foco total - Além do novo
manto, o elenco do Dragão
também usou a quarta-fei-
ra para iniciar a preparação
visando o duelo contra a
equipe gaúcha. O treinador
Mazola Júnior comandou
treinos técnicos e táticos
para os atletas.A prepara-
ção para o jogo continua nas
manhãs de quinta, sexta e
sábado. A equipe proletária
precisa da vitória para dei-
xar o Z4 da Série C.

Os ingressos para o duelo
já estão à venda com valo-
res promocionais nas cadei-
ras azuis, com as entradas
custando apenas R$10 a
meia e R$20 a inteira. Para
as cadeiras brancas, os va-
lores são de R$50 a meia e
R$100 a inteira.

O torcedor pode adquirir
o seu ingresso no Shopping
do Dragão (13 de Julho e
Pedro Calazans), na loja Tor-
cidaz Store do Shopping Ri-
omar e no site
www.futebolcard.com.

Divulgação

Dragão contrata reforços para o elenco
O Confiança anunciou

nesta quinta-feira (04) a
contratação de dois refor-
ços que retratam a idéia
que do técnico Mazola Jr.
alertou durante a semana:
contratações chegariam
para o proletário lutar por
sua permanência na Série C
do Campeonato Brasileiro.

Ainda que dentro da
zona de rebaixamento, o
Dragão tem um confronto
a disputar para completar
suas 11 rodadas, e a partir
deste final de semana já
deverá contar com duas
novas opções no elenco.
São elas o atacante Thiago
Santos e o volante Júlio

Rusch, conhecidos na divi-
são.

Thiago está de volta -
Thiago tem 33 anos, é co-
nhecido do futebol sergi-
pano, pois já defendeu as
duas grandes equipes: Ser-
gipe e Confiança. Com13
jogos disputados na tem-
porada pelo Barra-SC, en-
tre Série D e Campeonato
Catarinense. Em 2023, ves-
tiu a camisa do São José-
RS na divisão, onde marcou
seis gols em 20 jogos, fa-
lhando pelo acesso já no
quadrangular, e atingindo
11 gols em 36 jogos na
temporada.

Também tem passagens

por Paraná-PR, Linense,
Sampaio Corrêa, Rio Bran-
co, Atlético-GO, Braganti-
no, Ferroviária, Joinville,
Paysandu, Brasil-RS, entre
outros. Em 2014, defendeu
o Confiança em 14 parti-
das, marcando três gols,
conquistando o Sergipano
e o acesso na Série D.

Júlio Rusch é do confian-
ça - Aos 27 anos, Júlio Rus-
ch não atua desde abril,
depois de ter defendido o
Botafogo-PB em 13 parti-
das no início da tempora-
da. Em 2023, também jo-
gando a Série C, foi cam-
peão vestindo a camisa do
Amazonas-AM.

Formado no Coritiba,
chega ao Confiança so-
mando passagens por ABC,
Inter de Limeira, Manaus,
Londrina, F igueirense,
Remo e São Bento.

A dupla deve ser regula-
rizada no BID até esta sex-
ta-feira (05) para ficarem
à disposição de Mazola Jr.
no duelo deste final de se-
mana. Tanto o atacante
como o volante já treinam
com o grupo.

O Confiança volta a cam-
po neste domingo (07),
quando recebe o Ypiranga-
RS no Batistão, em Araca-
ju, às 19h, pela 12ª roda-
da da primeira fase.

Tricolor jogando em casa pode garantir classificação
O Itabaiana deu um grande

passo para sua classificação à
segunda fase da Série D do Cam-
peonato Brasileiro ao vencer o
Retrô-PE por 2×1 na noite desta
quarta-feira (03), em jogo váli-
do pelo Grupo A4 e de quebra
assumiu a liderança do seu
grupo.

O time do técnico Roberto
Cavalo assumiu a liderança do
Grupo A4 após vencer o Retrô
por 2×1 e com resultado o Ita-
baiana fica muito próximo da

sua classificação para mata-
mata os donos da casa abri-
ram o marcador no final do pri-
meiro tempo com Gustavo
Schutz aos 43 minutos após
rebote do goleiro e de cabeça
empurrou para gol.

No segundo tempo o Itabaia-
na que queria a vitória no con-
fronto pela liderança com Retrô
e fez 2×0 aos 36 minutos com
Gustavo Fagundes após dividida
com goleiro e quando o resulta-
do parecia não se alterar os visi-

tantes diminuíram com Aléx, de
falta aos 41 minutos.Coma vitó-
ria o time do técnico Roberto Ca-
valo pode garantir sua classifica-
ção na próxima rodada com dois
jogos de antecedência.

“Uma vitória importante di-
ante de um bom time que vi-
nha também brigando pela li-
derança, mas as oportunida-
des apareceram e consegui-
mos marcar duas vez e con-
quistar um grande resultado
para nossa sequência na com-

petição”, disse o treinador.
Com a vitória o Itabaiana che-

gou aos 23 pontos ganhos e abre
08 pontos do 4º colocado o ASA
de Arapiraca e pode garantir sua
classificação até com empate de-
pendendo dos resultados dos ti-
mes na briga por classificação, o
próximo adversário será o Petro-
lina-PE que é penúltimo coloca-
do do grupo, o time do técnico
Roberto Cavalo terá mais 03 jo-
gos sendo que 02 será reNo
entanto, os números
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By Dênison Ventura Bittencourt

Bodas de Cerâmica
Os queridos Dra. Paula Louzada e Dr. Daniel

Louzada - leia-se HOSA -  festejaram no último
dia 04, os 09 Anos de uma União baseada em
Amor, Confiabilidade e Filhos lindos. Amigos,
que Deus os abençoe!

Empresários Fantásticos
no segmento de Açaí, Jocinaldo e Flavinha são

exemplo  e possuem filiais no Estado inteiro.
Para além disso, são unidos e construíram uma
família linda !

Princesa Alice
Fez 02 Meses e foi celebrada pelos pais fan-

tásticos, exultantes com a chegada da linda !
Parabéns, Babi Maia e dr. Arthur Diego pela
família linda !

Que Cena Linda!
Sim, Mariah - que fez 06 meses no mesmo dia

de nascimento do Pai, o advogado Cândido Dor-
tas - foi  celebrada pela Família no dia 28 de
Junho ( ainda em tempo ). Com ela, as avós e a
Mamãe, Dra. Mariana Dortas. Desejo felicida-
de!

Nós: a fragrância para ocasiões especiais
 Natura Homem, marca da Natura especialista em Perfumaria e Cuidados pes-

soais para o público masculino, convida ao autocuidado constante e à expressão
das masculinidades com o lançamento da nova fragrância Natura Homem Nós. A
nova fragrância chega para estimular o autocuidado constante e motivar cada
homem a se cuidar cada vez mais. A intensidade do âmbar e o conforto das ma-
deiras envolvem o calor da pimenta preta e do cardamomo, em uma entrega
elegante, única e especial para que cada homem se cuide à sua maneira. Excelen-
te para garantir o presente do Dia dos Pais.


